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В АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ДЕЙСТВУЮТ

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан по вопросам коррупции в 
ходе проведения приема по личным вопросам 
в соответствии с графиком приема граждан главой города, заместителями главы Администрации города и руководителями 
структурных подразделений Администрации города 
(распоряжение Администрации города от 12.06.2019 № 896 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» № 25 (1310) от 20 июня 2019 
года на стр. 35).

ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
55–1–11   / Противодействие коррупции 
42–9–03, 42–9–13, 112  / Диспетчер Единой дежурно-
диспетчерской службы г. Муравленко 
55–1–52  / Проверка алкогольной продукции на 
контрафакт, незаконная торговля спиртными на-
питками, в том числе несовершеннолетним 
55–1–57  / Защита прав потребителей, несанкциони-
рованная торговля
22–1–78  / Об употреблении, распространении нар-
котиков 
8–800–2000–122  / Единый общероссийский номер 
детского телефона доверия

О готовящихся преступлениях, совершенных 
преступлениях и происшествиях можно сообщить 

ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21–0–59, 02 / ОМВД России по городу Му-
равленко
8 (34922) 76–2–22 / УМВД России по ЯНАО

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА (Г. САЛЕХАРД)
ГБУЗ «Ямало-Ненецкий окружной 
психоневрологический диспансер» 
8 (34922) 41–1–09 / (круглосуточно)

 ] / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

#сезонныеработы#выборы2019

 Прием документов от кандидатов, вы-
двинутых в порядке самовыдвижения, до-
кументов для заверения списка кандидатов, 
выдвинутых избирательным объединени-
ем по многомандатному избирательному 
округу № 10, осуществляется до 11 июля 
2019 года: с понедельника по пятницу с 
09:00 до 12:30 и с 14:00 до 18:00, в выходные 
дни – с 11:00 до 15:00.

 Прием документов от кандидатов, 
выдвинутых избирательным объеди-
нением в составе списка кандидатов по 
многомандатному избирательному округу  
№ 10, осуществляется  после заверения 
Территориальной избирательной комисси-
ей города Муравленко списка кандидатов, 
выдвинутых по многомандатному избира-
тельному округу № 10, но не позднее 18:00 
по местному времени 16 июля 2019 года: с 
понедельника по пятницу с 09:00 до 12:30 
и с 14:00 до 18:00, в выходные – с 11:00 до 
15:00. 

ПРИЁМ ДОКУМЕНТОВ  
ОСУЩЕСТВЛЯЕТСЯ ПО АДРЕСУ:  
город Муравленко, ул. Ленина, д. 80,  
каб. 407, 408.

ДОПОЛНИТЕЛЬНУЮ ИНФОРМАЦИЮ  
МОЖНО ПОЛУЧИТЬ ПО ТЕЛЕФОНАМ:  
8 (34938) 55-3-34, 55-3-35,  
55-3-36.
Рекомендуем кандидатам, избирательным 
объединениям уведомлять избирательную 
комиссию о намерении представить доку-
менты не позднее, чем за один день до дня 
представления избирательных документов.

 Предельные размеры расходования 
средств избирательного фонда кандида-
та в депутаты представительного органа 
муниципального образования ЯНАО и 
формирования избирательного фонда в 
соответствии со статьей 77 Закона ЯНАО 
от 27 июня 2006 года № 30-ЗАО «О муни-
ципальных выборах в Ямало-Ненецком 
автономном округе» на дополнитель-
ных выборах депутата Городской  Думы 
города Муравленко шестого созыва по 
многомандатному избирательному округу  
№ 10 составляют:

Предельный размер 
и источники формирования 

избирательного 
фонда кандидата

Сумма

Предельный размер 
расходования средств 
избирательного фонда 
в 2019 году

667 784 
руб. 

Размер собственных средств 
кандидата – до 50 % 

333 892 
руб.

Размер средств, выделенных 
кандидату  выдвинувшим 
его избирательным 
объединением, – до 50 %

667 784 
руб.

Добровольные пожертвования  
юридических лиц – до 10%

66 778 
руб.

Добровольные пожертвования  
физических лиц – до 1 %

6 678  
руб.

К СВЕДЕНИЮ КАНДИДАТОВ
При проведении дополнительных выборов 
депутата Городской Думы города Муравлен-
ко шестого созыва по многомандатному 
избирательному округу № 10 обслужива-
ющим подразделением Сбербанка России 
по открытию специальных избирательных 
счетов кандидатов в депутаты Городской 
Думы города Муравленко шестого созы-
ва является Новоуренгойское отделение  
№ 8369 Западно-Сибирского банка ПАО 
«Сбербанк России», располагающееся по 
адресу: г. Муравленко, ул. Ленина, д. 88.

Режим работы ДО № 8369/0031

Понедельник – пятница: 10:00–19:00

Выходной: суббота, воскресенье.

 zЭрнэст Бавшин, bavshin.es@muravlenko.media

Муравленковские коммунальщики приступили к 
подготовке города к осенне-зимнему периоду. Филиалу 
«Ямалкоммунэнерго» предстоит заменить 10 километров 
сетей, управляющим компаниям – подготовить жилой фонд. 
За лето ресурсоснабжающие организации и управляющие 
компании проведут масштабные работы по подготовке 
города к предстоящей зиме. 

Ирина Кузнецова, начальник 
управления ЖКХ, отмечает, что под-
готовке к ОЗП подлежат 6 котельных, 
19 центральных тепловых пунктов 
(ЦТП), более 212 километров тепло-
вых сетей, 96 – водопроводных сетей 
и 82 километра канализационных 
сетей. А также 5 канализационных 
насосных станций, более 31 киломе-
тра сетей питающего газопровода, 
452 километра  электрических сетей.

Весь комплекс работ ресурсники 
выполняют за счет производствен-
ных и инвестиционных программ, 
без привлечения бюджетных 
средств. Общая стоимость затрат 
составляет почти 350 миллионов 
рублей. Подрядные организации 
уже переложили сети на улице 
Школьной.  

Сергей Савченко, и. о. директо-
ра филиала «Ямалкоммунэнерго» 
«Тепло», рассказывает: «Подрядной 
организацией ООО «Вотум» выпол-
няются работы по замене внутри-
квартальных сетей в микрорайоне 
Ямальском от ТК 5,2 до ТК 5,8, в Ра-
дужном – от ТК 4-2 до ТК 4-13 – орга-
низацией ООО «СК «МАКС-Гарант», 
а также во втором микрорайоне от 
ТК 2,15а до зданий инкассации и 
«Муравленко Медиа» сети менял 
подрядчик ООО «Север». 

Кроме того, запланирована пере-
кладка сетей в районе перекрестка 
улиц Ленина и 70 лет Октября. На 
некоторое время закроют движение 
и по одной полосе на улице Нефтя-
ников в районе первой котельной. 
Здесь также предстоит выполнить 

перекладку сетей. В конце июля 
коммунальщики перекопают пере-
кресток улиц Муравленко и 70 лет 
Октября в районе гипермаркета.  
Параллельно ведутся работы на объ-
ектах тепловодоснабжения и кана-
лизации.  Сергей Савченко добавил, 
что на сегодняшний день завер-
шены текущие ремонты котловых 
агрегатов на центральной котель-
ной практически в полном объеме. 
Кроме этого, частично заменено на-
сосное оборудование на 7 ЦТП и на 
ЦТП больничного комплекса. Также 
выполнена замена теплообменного 
оборудования. В скором времени 
ожидается поставка оставшегося 
насосного оборудования, и работа 
будет продолжена. 

На сегодняшний день уже заме-
нено 2 километра трубопроводов. 
Еще предстоит обновить 8 киломе-
тров сетей. 

Подготовкой жилого фонда к 
осенне-зимнему периоду занима-
ются управляющие компании. Про-
водятся традиционные меропри-
ятия – утепление межпанельных 
швов, цоколей деревянных домов, 
кровельные работы и промывка вну-
тридомовых сетей водоснабжения. 

Михаил Никитин, директор ООО 
«Жилищно-Энергетическая Компа-
ния», рассказывает: «С конца мая –  
начала июня мы начинаем готовить 
жилфонд к следующей зиме. Еже-
годно мы делаем от полутора до 
двух километров, а иногда и чуть 
больше двух километров межпа-
нельных швов. В этом году намечен 

приблизительно такой же объем. 
Естественно, начата и в полном раз-
гаре идет промывка сетей жилых 
домов. Процедура эта выполняется 
нами под контролем специалистов 
УЖКХ и ЯКЭ». 

Внутридомовые сети моются с 
помощью специального агрегата. 
В трубы под давлением  подается 
воздушно-водяная смесь. Грязная 
вода стекает в канализацию до тех 
пор, пока не станет прозрачной. На 
промывку одного подъезда уходит 
порядка сорока минут. Те же виды 
работ сегодня выполняет и управля-
ющая компания «Холдинг Городское 
хозяйство». Все мероприятия по 
подготовке города к предстоящей 
зиме должны быть завершены 1 
октября. 

ЗАМЕНЯТ 10 ТЫСЯЧ 
МЕТРОВ ТРУБ
Коммунальные службы готовят город к зиме   
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В образовательных учреждениях начались 
ремонтные работы. Капитальный ремонт 
проведут в детском саду «Сказка». 
Большой объем предстоит выполнить и в 
многопрофильном лицее. 

Капитальный ремонт в 
«Сказке» не проводился с мо-
мента постройки здания, а 
это уже более тридцати лет. 
В 2021 году детскому саду ис-
полнится 35. Сегодня здесь не 
звучат детские голоса, а слы-
шен шум перфораторов. В  до-
школьном учреждении начал-
ся комплексный ремонт семи 

групп и помещения игрового 
центра. 

Елена Поликарпова, заме-
ститель заведующей детским 
садом «Сказка», рассказывает: 
«Запланированы работы по 
замене сантехники, стяжке 
полов первых этажей, где у 
нас малыши, там теперь будет 
теплый пол. Полностью обно-

вят электрооборудование и 
освещение». 

Кроме этого, муравленков-
ской подрядной организации 
ООО «Строй ГАС» предстоит 
заменить напольное покры-
тие и плитку, дверные блоки, 
отремонтировать все стены и 
потолки.  

Срок окончания работ – 15 
сентября. А пока в «Сказке» 
хозяйничают строители, дети 
посещают «Буратино» и «Дюй-
мовочку». 

Оделся в строительные леса 
и многопрофильный лицей. 
За 13 лет, прошедшие с мо-
мента открытия, здесь еще не 
проводили такие масштабные 
работы.  

Анна Ермилова, директор 
многопрофильного лицея, го-
ворит: «У нас был основной 
проблемный момент – проте-
кание кровли. Поэтому в этом 
году проведут частичный ее 
ремонт. Кроме того, нужно уте-
плять оконные блоки – заме-
нят резиновые уплотнители. 
И поскольку у нас в некоторых 
помещениях бывает  холод-
нее, чем в других, произведут 
утепление фасада. Предстоит 
многое сделать по переобо-
рудованию четвертого этажа». 

Работы в лицее выполняют 
сразу несколько подрядных ор-
ганизаций. Фасад утепляют 
омичи. Внутренние работы ве-
дут муравленковские предпри-
ниматели Хасанов и Ганиев. А 
вот ремонтом бассейна займет-
ся барнаульская фирма «Н2О». 

Александр Бесчастнов, на-
чальник хозяйственно-эксплу-
атационного отдела управле-

ния образования, отмечает, 
что во время ремонта бассейна 
заменят основание, пленочное 
покрытие. Будут также произ-
водиться покрасочные работы 
в атриуме, косметический ре-
монт рекреаций, коридоров 
здания. Четвертый этаж пере-
оборудуется под лекционный 
зал. Частичный ремонт пред-
стоит произвести и в столовой. 

Текущие и косметические 
ремонты проведут и в дру-
гих образовательных учреж-
дениях. За это лето заменят 
сети тепловодоснабжения в 
подвалах 1-й и 5-й школ. Во 
всех школах и детских садах 
выполнят косметический ре-
монт, проведут частичный ре-
монт кровель и благоустрой-
ство территорий.  

Добавим, ремонтные рабо-
ты во всех образовательных 
учреждениях города планиру-
ется завершить до 1 сентября. 
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 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.mediа 

В Муравленко сейчас идет капитальный ремонт 
восьми многоквартирных домов. Четыре 
из них ремонтируют комплексно: меняют 
инженерные сети, обновляют фасад и крышу. 
Запланированный объем работ на сегодня 
выполнен в среднем на 50 процентов.

Капитальным ремонтом 
многоквартирных домов в 
Муравленко в этом году за-
нимаются три фирмы: мурав-
ленковские ООО «ЛенАр» и 
«Север», а также ноябрьская 
компания «Валенсия». Послед-
няя занимается капремонтом 
в нашем городе второй год, но 
имеет большой опыт работы в 
строительной сфере – девять 
лет. Сейчас строители этой 
компании ремонтируют кры-
ши сразу трех многоквартир-
ных домов, и на всех работы 
уже на завершающей стадии.     

ВСКРЫВАЮТ  
ПО УЧАСТКАМ

Самая высокая степень го-
товности в доме на переулке 
Новосёлов, 1.  Работы на черда-
ке и кровле здесь уже выполне-
ны на 85 процентов.   

– На этой неделе привезут 
и установят парапет и ограж-
дения по всему периметру. 
Остается повторно покрасить 
вентиляционные шахты и изго-
товить для них козырьки. Потом 
можно будет готовиться к при-
емке здания, – объясняет на-
чальник отдела капитального 
строительства и капитального 
ремонта (ОКСиКР) МКУ «Управ-
ление коммунального заказа» 
Абдулкерим Шихшаидов.

В июне погода не радовала, 
тем не менее подрядчикам 
удалось выполнить основ-
ную часть ремонта за доволь-
но короткие сроки. Пока шли 
дожди, строители работали 

на чердаке: заменили утепли-
тель, выполнили работы по 
пароизоляции.

– В прошлом году во время 
капремонта многоквартирных 
домов затопило сразу несколь-
ко квартир на верхних этажах. 
Поэтому сейчас с подрядчика-
ми строго выработана методи-
ка работы. Даем разрешение 
на вскрытие кровли только 
при благоприятном прогнозе 
погоды, – объясняет начальник 
управления ЖКХ Администра-
ции города Ирина Кузнецова. –  
Мы каждый год договарива-
емся с подрядчиками о том, 
что на кровле необходимо 
работать по захваткам: один 
подъезд вскрыли, отремонти-
ровали и положили первый 
слой гидроизоляции – он уже 
защищает от протекания.

Тем не менее во время ре-
монта на Ленина, 74, где рабо-
тает ООО «Север», немного за-
топило лестничные клетки на 
четвертом и пятом этажах пер-
вого подъезда. По словам Ирины 
Кузнецовой, по завершении кап-
ремонта здесь будет проведен 
косметический ремонт силами 
управляющей компании – он 
уже был запланирован.

ТРИ ВИДА РАБОТ –  
ТРИ КОНТРОЛЁРА 

Контроль со стороны за-
казчика – Управления комму-
нального заказа – ведется за 
каждым видом работ: один 
куратор отвечает за качество 
ремонта фасадов, другой – за 

инженерию, третий – за кры-
ши. Ксения Козлова – инженер 
первой категории ОКСиКР УКЗ. 
Она ежедневно контролирует 
качество проводимых работ на 
крышах зданий.  

– Я смотрю, чтобы работы 
выполнялись согласно техноло-
гии, – объясняет специалист. –  
В технологических картах, 
например, указано, с какими 
захватами должен быть уста-
новлен рулонный материал 
на крыше. Его необходимо хо-
рошо проклеить. Там не долж-
но быть морщин или вздутий. 
Чем ровнее выложен матери-
ал, тем дольше он прослужит. 
Также смотрю примыкание 
рулонного материала к вен-
тиляционным шахтам и буд-
кам, устойчивость и положе-
ние зонтиков на вентшахтах –  
от этого зависит правильная 
циркуляция воздуха по много-
квартирному дому. На черда-
ках самое главное – это уте-
плитель. Он должен лежать в 
шахматном порядке. От соблю-
дения технологии складывает-
ся качество ремонта в целом.

ОТСТАЮЩИЕ ДОГОНЯТ
Самый большой объем ра-

бот предстоит выполнить на 
фасадах домов. Подрядчикам 
необходимо очистить наруж-
ные стены от старой краски, 
заделать швы цементно-пес-
чаным раствором, монтажной 
пеной и специальным мате-
риалом для герметизации 
и теплоизоляции. Затем вы-
полнить грунтовку и покра-
ску фасада. Сейчас эти работы 
выполняются на Губкина, 26, 
и Ленина, 74. А на Ленина, 83, 
необходимо еще и заменить 
входные группы. Старые уже 
демонтировали. 

– Во время дождей подвал 
затапливает, поэтому вход-
ные группы нужно заменить 
в первую очередь, – говорят 

жильцы дома. – Необходимо 
будет еще и отремонтировать 
тротуар вдоль дома: во время 
выгрузки материала он места-
ми деформировался. 

Капитальный ремонт до-
мов в Муравленко сегодня 
выполнен на 50 процентов 
от запланированного объема. 
Большинство работ ведется 
согласно графику.

– Есть небольшое отстава-
ние по ремонту домов №№  

107 и 115 на Ленина. Но под-
рядчик обещает ускорить тем-
пы: количество работников на 
этих объектах скоро увеличит-
ся, и дальше ремонт пойдет по 
графику, – говорит Абдулке-
рим Шихшаидов.

Добавим, для завершения 
капитального ремонта мно-
гоквартирных домов остает-
ся около месяца – все рабо-
ты должны завершиться до  
1 августа.

ДОМА ПРИВОДЯТ В ПОРЯДОК      
Капитальный ремонт жилого фонда выполнен на 50 процентов 

К сведению

Когда в вашем многоквартирном доме проведут капитальный 
ремонт, и какие виды работ в нем предусмотрены, можно узнать 
на сайте НО «Фонд капитального ремонта многоквартирных 
домов в ЯНАО» в разделе «Программа». Информация о сроках 
начала, перечне работ, их стоимости и источнике финансирования 
размещена в разделе «План ремонта».

#детали

Детские сады и школы 
обновляются

 ] Ремонт фасада здания на ул. Ленина, 83 / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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#всёпоплану

ОБЩЕСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС

#выборы2019

 zОльга Чёрная, chernaya.od@muravlenko.media

Правительство Ямала уделяет большое внимание 
поддержке семьи и детства. Ежегодно в социальной 
политике округа происходят изменения, направленные 
на улучшение жизни незащищенных категорий граждан, 
в том числе и семей с детьми.

С 1 января текущего года полно-
мочия по предоставлению за счет 
средств окружного бюджета воз-
мещения расходов по оплате от-
дыха и оздоровления многодетных 
семей, постоянно проживающих на 
территории Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа, осуществляются 
органами социальной защиты. Так, 
многодетные семьи, в которых вос-
питываются три и более ребенка, 
могут воспользоваться социальной 
выплатой в размере 80 % от потра-
ченных на отдых и оздоровление 
детей средств. «Очень хорошая по-
мощь для таких семей, как наша, –  
говорит многодетная мама Дарья 
Морозова. – Съездить всем вместе 
на отдых, с тремя детьми, – удоволь-
ствие не из дешевых. А с этой мерой 
социальной поддержки округа полу-
чается, что почти все средства нам 
возвращаются». Если в семье пять 
и более детей, то возместят 100 % 
расходов. Для всех многодетных 
семей продолжительность возме-
щаемого отдыха не может превы-
шать 21 календарный день, с учетом 
предельной стоимости отдыха и 
оздоровления.

С начала 2019 года малоимущие 
многодетные семьи, в которых есть 
дети в возрасте до трех лет, и вовсе 
могут получить выплату авансом. 
С 18 июня 2019 года такая возмож-
ность появилась и у многодетных 
семей, воспитывающих пять и более 
детей. «Это беспрецедентная акция. 
Мы впервые пытаемся внедрить 
предварительную оплату отдыха 
многодетных семей. К нам неодно-
кратно поступали обращения о при-
нятии этой льготы. Обычно в таких 
семьях матери находятся в отпуске 
по уходу за детьми до трех лет, и 
доходы у них снижаются. Хочу об-
ратить внимание, что возмещают-
ся расходы именно на отдых, а не 
на санаторно-курортное лечение 
или проезд к месту отдыха. Отдых 

может быть любой. Главное – это 
выезд за пределы региона, где семья 
может снять гостиницу, кемпинг, 
дом. Возмещению подлежит именно 
размещение, проживание семьи», –  
отметила директор департамен-
та социальной защиты населения 
ЯНАО Елена Карпова.

Новая льгота будет предостав-
ляться один раз в три года.  Предва-
рительно оплатят отдых из расчета 
количества членов семьи и факти-
ческих дней оздоровления, но не 
более 14 календарных дней. Если 
семья находилась на отдыхе дольше 
двух недель и сумма за проживание 
вышла больше, то при предоставле-
нии соответствующих документов 
производятся перерасчёт и доплата. 
Максимально могут возместить рас-
ходы на отдых за 21 день. 

Предельная сумма на каждого 
члена семьи, где воспитываются 
пять и более детей, составит 1 400 
рублей в сутки, за исключением де-
тей, не достигших трехлетнего воз-
раста. Такие ограничения связаны с 
невозможностью оздоровительных 
учреждений, санаториев, туристи-
ческих баз и гостиниц предоставить 
все необходимые для детей этого 
возраста условия – питание и ком-
плекс лечебных мероприятий. В 
Муравленко правом получить льготу 
смогут воспользоваться 30 семей 
с пятью и более детьми. Получить 
денежные средства до отъезда в 
отпуск можно на основании дого-
вора, заключенного с органом со-
циальной защиты населения. «Для 
отдыха семьи могут выбрать любой 
санаторий, пансионат, дом отдыха 
как в России, так и за ее предела-
ми. Документы, подтверждающие 
отдых и оздоровление, необходи-
мо предоставить в управление 
соцзащиты населения в течение 
двух месяцев после возвращения –  
для окончательного расчета. Если 
многодетная семья не воспользова-

лась полученным авансом в целях 
оплаты отдыха и оздоровления, то 
денежные средства придется вер-
нуть до 25 декабря текущего года, –  
добавила начальник отдела по 
предоставлению мер социальной 
поддержки УСЗН Администрации 
г. Муравленко Ольга Хорошун. – Ис-
ходя из норматива – 1 400 рублей 
в сутки на человека, многодетная 
семья на пятерых детей и родителей 
может получить авансом 137 тысяч 
200 рублей».

Обязательное условие: для за-
ключения договора необходимо 
обратиться в орган социальной за-
щиты не ранее чем за 60 дней и не 
позднее чем за 30 дней до отъезда в 
отпуск. Если новый эксперимент по 
предоплате окажется удачным, воз-
можно, его распространят и на дру-
гие льготные категории ямальцев. 

К сведению

Возмещение расходов по оплате 
отдыха многодетных семей, 
проживающих на территории 
Ямала, – одна из мер поддержки, 
отвечающая национальным целям 
и задачам, которые поставил 
президент в своих указах. 
Финансовая поддержка семей при 
рождении детей – основополагающий 
пункт нацпроекта «Демография». 
На Ямале реализуется реформа 
демографической политики – 
вводятся новые меры соцподдержки 
семей различных категорий. Так, 
например, у многодетных семей с 
этого года появилась возможность 
раз в год приобретать авиабилеты 
по льготным тарифам – 2 500 рублей 
на каждого ребенка. В ближайшее 
время появится еще одна мера – 
вместо земельного участка под ИЖС 
многодетные семьи смогут получить 
выплату на улучшение жилищных 
условий в размере 450 тысяч 
рублей. Внести такие изменения 
в нормативные документы 
распорядился Дмитрий Артюхов  
25 июня на заседании правительства 
Ямала.

В лето – с авансом
Многодетные семьи могут получить выплату на отдых заранее 

ТИК ЗАВЕРИЛ СПИСОК КАНДИДАТОВ 
«ЕДИНОЙ РОССИИ»

 zАлексей Смирнов, office@muravlenko.media

В Муравленко определяются претенден-
ты на место депутата Городской Думы  
шестого созыва по десятому избиратель-
ному округу. Документы по выдвижению 
кандидатов принимают в территориаль-
ном избиркоме до 11 июля. 

Список кандидатов  поступил только от Мест-
ного отделения партии «Единая Россия». Еди-
нороссов на довыборах депутата Городской 
Думы представит Елена Климович.
Руслан Франчук, председатель ТИК г. Мурав-
ленко, отметил, что порядок выдвижения 
изменился: избирательные объединения 
должны будут выдвинуть кандидатов в составе 
списка. Кроме того, они назначают уполномо-
ченного представителя, который будет пред-
ставлять в избирательную комиссию перечень 
документов для уведомления и заверения 
списка кандидатов. 
После того как избирательная комиссия за-
верит данные списки, будет происходить уже 
непосредственно выдвижение кандидатов. 
Кандидатов, выдвинувшихся в порядке само-
выдвижения, это изменение норм федераль-
ного законодательства не коснется.
27 июня на очередном заседании террито-
риального избиркома список кандидатов от 
Местного отделения «Единой России» был за-
верен. Напомним, довыборы депутата пройдут 
в единый день голосования – 8 сентября. В 
выборах примут участие жители микрорайона 
Российского, голосующие на избирательном 
участке 410, расположенном в здании четвер-
той школы.

С 1 ИЮЛЯ УВЕЛИЧЕНЫ ТАРИФЫ НА 
ЖКУ

 zЭрнэст Бавшин, bavshin.es@muravlenko.media

С 1 июля произошло очередное плановое 
повышение тарифов на услуги ЖКХ. Ин-
дексация составила 2,4 процента. 
 
Напомним, что раньше тарифы индексирова-
ли только один раз в год – с 1 июля, примерно 
на 4 процента. Но из-за повышения ставки 
НДС до 20 процентов было принято решение 
провести две индексации: с 1 января – на 
1,7 процента и 1 июля – на 2,4 процента. В 
денежном выражении для муравленковцев 
стоимость кубометра холодной воды вырастет 
на 96 копеек, горячей – более чем на 2 рубля, 
водоотведение подорожает на 92 копейки, 
цена одной гигакалории отопления увеличит-
ся на 24 рубля 39 копеек. Незначительно с 1 
июля подорожает электроэнергия. Дневной 
тариф – на три копейки, ночной – на две. Пла-
тежки с суммами, рассчитанными по новым 
тарифам, муравленковцы получат в августе.

ТАРИФЫ 
на коммунальные услуги для населения 

города Муравленко на 2019 год

  тариф до            тариф после 
  30.06.19                01.07.19 

холодная вода 
руб./куб. м  48,09       49,05 
горячая вода 
руб./куб. м  137,49     140,24 
водоотведение 
руб./куб. м  46,20       47,12 
отопление 
руб./Гкал  1434,62       1459,01 

Тариф за обращение с твердыми коммуналь-
ными отходами останется на прежнем уровне 
и составит 150 рублей с каждого прописанного 
в квартире человека.

#поддержка
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#советыспециалиста

 zЗульфия Фарвазова,  farvazova.zr@muravlenko.mediа 

В последнее время об онкологии стали говорить 
всё чаще. В федеральных СМИ появляется 
информация о новейших методах лечения рака, 
о возможных причинах его возникновения и 
развития и даже о продуктах питания, которые 
якобы предотвращают появление раковых 
клеток. Об онкоситуации в Муравленко нам 
рассказал врач-онколог городской больницы 
Максим Пасечников.   

– Максим Валерьевич, сколь-
ко пациентов сегодня состо-
ит у вас на учете? Их коли-
чество растет, как и во всей 
стране?

– Сейчас их больше четы-
рехсот. Но говорить о росте 
либо снижении количества 
онкобольных в Муравленко, 
да и в целом на Ямале, доста-
точно сложно, хотя наш округ 
в числе лучших регионов по 
онкоситуации. 

Это закон малых чисел. В 
больших городах, куда уезжа-
ют жители Муравленко, полу-
чить своевременную меди-
цинскую помощь непросто: в 
некоторых поликлиниках на 
прием к онкологу необходимо 
записываться за два месяца. А 
при раковых заболеваниях это 
серьезное упущение. В малень-
ких городах, как наш, помощь 
онколога более доступна. К 
нам часто едут лечиться жи-
тели других регионов: пере-
езжают к детям, например. 
Это удобно и родственникам, 
проживающим здесь, – им 
проще привезти их сюда, чем 
брать больничные или отпуска 
и ухаживать за ними вдали от 
своего дома. В прошлом году 
у меня появилось несколько 
таких пациентов.

А есть также некоторые 
онкобольные, которые до сих 
пор состоят на учете, но давно 
уехали из Муравленко. Они 
остаются прописанными здесь 

– это тоже из-за доступности 
медицинских услуг, и при-
езжают, чтобы получить здесь 
консультацию медиков и бес-
платные лекарства. Многие из 
таких пациентов после курса 
лечения уезжают из города. 
Получается, что в число вы-
здоровевших пациентов Му-
равленко они не попадают. 

– Иногда жители нашего го-
рода сетуют: «Зачем нам эти 
медосмотры и диспансери-
зация? Всё равно онкологию 
они не выявят!» Согласны ли 
вы с этим мнением?

– Действительно, у меня 
много пациентов, которым 
поставили диагноз «онколо-
гия» уже на третьей, четвертой 
стадии заболевания. Но есть и 
такие, у которых опухоль за-
метили на первой или даже 
нулевой стадии. Их направили 
к нам на консультацию как раз 
во время медосмотра или дис-
пансеризации. 

Онкологию очень сложно 
выявить. Обнаружить малень-
кую клеточку в организме мо-
жет далеко не каждое совре-
менное медицинское оборудо-
вание. Одна клетка до опухоли 
весом в один грамм растет 
около пяти лет, и в начале 
этой стадии ее очень сложно 
заметить. На снимке флюоро-
графии, например, двухмил-
лиметровую опухоль в легких 
можно и не увидеть, хотя у нас 

хороший аппарат. Да и явных 
симптомов пациенты в этот 
период еще не испытывают. 
Раковые клетки быстро раз-
множаются, и опухоль весом 
в один грамм вырастает до 
одного килограмма уже за год.    

Тут нужно помнить и про 
менталитет наших соотече-
ственников: маммографию не-
обходимо пройти женщинам 
с определенного возраста, но 
стопроцентной посещаемо-
сти никогда не бывает. А рак 
молочных желез – в числе ли-
деров среди онкологических 
заболеваний слабого пола. Не 
каждого можно уговорить сде-
лать колоноскопию, хотя рак 
прямой кишки у мужчин, на-
пример, занимает второе, тре-
тье место по заболеваемости.

Я и мои коллеги считаем, 
что нужно пересмотреть пере-
чень медицинских обследова-
ний, которые входят в медос-
мотры и диспансеризацию. 
Добавить, к примеру, ФГДС 
для определенной группы на-
селения. Это позволит выявить 
даже самые маленькие опу-
холи в желудочно-кишечном 
тракте. 

Перед медицинским сооб-
ществом президентом России 
Владимиром Путиным постав-
лены приоритетные задачи, 
которые обозначены в нац-
проектах «Здравоохранение» 
и «Демография». В частности, 
увеличение продолжительно-
сти здоровой жизни до 67 лет 
в ближайшее время, снижение 
смертности населения старше 
трудоспособного возраста и 
другие. 

– Количество людей с диа-
гнозом «онкология» растет. 
Но в то же время, по данным 
федеральных СМИ, увеличи-
лась и продолжительность 
жизни заболевших раком…

– На одном из консилиумов 
я услышал термин «долгожи-
тели в онкологии». Да, сегодня 
с онкологией можно жить, и 
если вести правильный образ 
жизни – можно жить долго. 
Пять-десять лет назад четвер-
тая стадия при онкологии счи-
талась приговором. Сегодня 
это не так. У меня есть около 
15 пациентов, которым диа-
гностировали уже четвертую 
стадию рака, и они живут с 
этим диагнозом дольше пяти 
лет. Продолжительность жиз-
ни больных, у которых нашли 
рак на более ранней стадии, 
конечно, больше. 

Изменилось и отношение 
самих врачей к пациентам. 
Раньше они не называли диа-
гноз прямо, старались зашиф-
ровать его под латинскими 
терминами. Сейчас такого 
нет. Диагноз называется сразу, 
если, конечно, пациент психо-
логически к этому готов. При 
необходимости на помощь 
приходят психологи. 

Продолжительность жизни 
пациентов выросла в первую 
очередь благодаря развитию 
методов лечения онкологии. 
В зависимости от состояния 
здоровья больные могут прой-
ти хирургическую химиотера-
пию, лучевую терапию, кри-
одеструкцию, химическую 
абляцию.      

О ПРОБЛЕМАХ ОНКОЛОГИИ –  
ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
Статистика, лечение и мифы 

 ] / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

Миф или нет?

– Правда ли, что онкология передается по наследству? 
– Такая вероятность есть, и это доказано. Проводят генетические 
анализы, которые позволяют выявить гены, склонные к мутации. 
Некоторые после положительного результата такого анализа 
решают удалить себе здоровый орган, чтобы исключить 
возможность возникновения заболевания. Но результаты этого 
анализа не говорят о том, что у вас тоже будет рак. В таких случаях 
необходимо просто периодически наблюдаться у онколога.  
– Наличие большого количества родинок, родимых пятен 
провоцирует появление рака? 
– Какие-либо новообразования на коже необходимо в первую 
очередь показать дерматологу. Определить их природу непросто. К 
тому же мало удалить родинку, нужно провести ее гистологическое 
обследование. Если оно окажется положительным, то мы ставим 
пациента на учет, и он проходит противоопухолевое лечение. 
– Действительно ли некоторые овощи, брокколи, например, 
помогают бороться с раковыми клетками? 
– Об одних и тех же продуктах питания говорят то с положительной, 
то с отрицательной стороны. Научно доказанных фактов о 
пользе той же капусты брокколи нет. Но зерно правды в этом, 
возможно, заложено. Ведь в зелени, фруктах и овощах содержится 
большое количество витаминов, в том числе незаменимых, 
которые укрепляют иммунитет, а значит, помогают бороться с 
заболеваниями.  
– Правда ли, что стрессы и депрессивное состояние вызывают 
онкологию? 
–  Они могут вызвать любое заболевание, поскольку усталость и 
стрессы приводят к ослаблению организма.     

Травматологи 
внедряют 
инновационные 
технологии

 zИнна Борисова, ushina.iv@
muravlenko.media

Муравленковские врачи  
осваивают новые техно-
логии. В хирургическом 
отделении городской 
больницы появилось обо-
рудование, которое значи-
тельно повышает качество 
медицинской помощи для 
населения. Так при сложных 
переломах с использовани-
ем специальных наборов 
увеличивается мобиль-
ность пациента, сокращает-
ся время заживления и сни-
жается риск осложнений. 
 
Новые наборы для остеосин-
теза позволяют надёжно за-
фиксировать сломанные кости 
после сложных травм. Раньше 
пациентам приходилось уста-
навливать громоздкие вытяжки, 
которые ограничивали челове-
ка в движении и надолго при-
ковывали к больничной койке.  
«Использование этого нового 
аппарата значительно повы-
шает мобильность пациента, –  
поясняет Юрий Шкотов, врач-
травматолог. – Прочные фик-
саторы костей предотвращают 
смещение, а также их исполь-
зование положительно сказы-
вается на течении послеопера-
ционного периода». Еще один 
плюс конструкции – быстрота 
её установки, что значительно 
снижает риск развития осложне-
ний после серьезного перелома. 
Это далеко не все новшества в 
городской сфере здравоохране-
ния. Медики намерены и даль-
ше идти в ногу со временем. 
«Скоро планируем приобрести 
лазер для работы с венами, а 
также специализированный 
стол и ортопедические насадки 
для выполнения оперативных 
вмешательств по травматоло-
гии», – рассказывает Дмитрий 
Чалков, заведующий хирурги-
ческим отделением.
Всё это позволит муравленков-
ским врачам не только разви-
вать собственный потенциал, 
но и значительно повысит ка-
чество и доступность медицин-
ской помощи для населения. 
А это одни из главных задач 
национального проекта «Здра-
воохранение», рассчитанного 
на 2018-2024 годы.

#развитие

 ] Новые наборы для остеосин-
теза позволяют надёжно зафик-
сировать сломанные кости после 
сложных травм.
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16 июля 1994 года выходит в свет третий номер 
газеты «Наш город». А в нём – небольшая 
заметка о появившемся на свет малыше. Всего 
несколько предложений о самочувствии мамы 
и её благодарности докторам, принимавшим 
роды. 

Казалось бы, обычное дело, 
житейское. Но для Аллы Свято-
яровской – главное событие в 
жизни. Чем же эта история за-
интересовала, спросите вы. Да 
тем, что Юра родился 5 июля, 
всего лишь через три дня по-
сле основания газеты. И в этом 
году он, как и газета «Наш го-
род», отмечает 25-летие. 

– Я еще тогда обратила вни-
мание на дату выхода в свет 
первого номера газеты и от-
метила для себя, как здорово, 
что рождение моего долго-
жданного сыночка совпало с 
таким значимым городским 
событием, – рассказывает Алла 
Дмитриевна.

Мальчика нарекли в честь 
родственника, который в 
тяжелые для молодой жен-
щины времена оказал ей ко-
лоссальную поддержку – как 
моральную, так и материаль-
ную. Обстоятельства тогда так 
сложились, что Алле пришлось 
оставить прежнее место жи-
тельства и отправиться к дяде 
в Муравленко… И, пожалуй, на 
этом закроем страницу исто-
рии с грустным повествова-
нием. 

Правда, с рождением сына 
у молодой мамы возникли но-
вые трудности. Ребенок рос 
очень болезненным. В шести-
летнем возрасте его чудом 
спасли медики на операци-
онном столе. Слава Богу, всё 
обошлось. Маленький Юра с 
большим удовольствием хо-
дил в художественную школу. 
Ему нравилось рисовать. А лет 
в восемь-девять у ребенка по-
явилась новая страсть, которая 
завладела им навсегда. «Он 
услышал у меня в плеере запи-
си группы «Scorpions», с этого 
всё и началось, – вспоминает 
Алла Дмитриевна. – Брал ка-
рандаши, миску и барабанил, 
барабанил, барабанил. Тогда 
я отвела его в музыкальную 
школу. Но учился там Юра не-
долго. Изучение нотной гра-
моты показалось ему скучным 
и бесполезным занятием. О 
чем сейчас он, конечно же, 
жалеет». 

Но музыка парня не от-
пускала. Он продолжал дома 
барабанить карандашами по 
мискам и слушать зажигатель-
ные мелодии, пока мама не 
записала его в местный рок-
кружок. Юре тогда было около 
тринадцати лет. Он попал в 
свою стихию. «Никогда не за-
буду его первое участие в рок-

фестивале «Ледоход» в 2013 
году, – продолжает рассказ о 
сыне Алла Святояровская. – 
Конечно же, я бываю на всех 
его выступлениях. Тот пер-
вый концерт проходил в Доме 
культуры «Украина». И мате-
ринскому счастью не было 
предела. Мне не верилось, что 
моему ребенку разрешили 
участвовать в мероприятии 
такого масштаба. Мои руки 
словно вросли в подлокотники 
кресла. Но трясло от волнения 
не только меня. Юру настолько 
переполняли эмоции, что он 
во время выступления снял 
на сцене майку. Делать этого 
было нельзя. В тот момент я 
решила, что это – конец. Его 
попросят уйти со сцены. Но 
этого не случилось. Вот за это 
я безмерно благодарна управ-
лению культуры и руководству 
города».

Снимки виртуозного бара-
банщика Юрия Нортона не 
раз были размещены в нашей 
газете. То он рьяно зажигает на 
городском фестивале «Белые 
ночи», то разогревает публи-
ку в сквере имени Фармана 
Салманова. Его мама Алла 
Святояровская также не раз 
была героиней наших публи-
каций. В кулинарной рубрике 
делилась рецептами любимых 
блюд, в новостных блоках мы 
рассказывали о ней, как об ак-
тивной участнице различных 
городских конкурсов. Одним 
словом, все двадцать пять лет, 
что семья живет в городе, она 
тесно сотрудничает с газетой. 
«Внимательно прочитываю 
каждый номер, стараюсь ни-
чего не упустить, – говорит 
Алла Дмитриевна. – Мне в 
этом городе всё интересно. Я 
также не пропускаю ни одно 
городское мероприятие. Хожу 
на спортивные соревнования, 
на мастер-классы в музей, кон-
церты, массовые праздники. 
За редким исключением я где-

то не была, и то, скорее всего, 
по уважительной причине. А 
как не ходить? Люди старают-
ся сделать нашу жизнь более 
насыщенной, яркой, познава-
тельной. Я иду, наслаждаюсь 
их работой и благодарю их за 
это своим посещением». 

Работает Алла Святояров-
ская специалистом по кадрам 
в спортивной школе «Аркти-
ка». По образованию эконо-
мист, начинала свой трудовой 
путь в качестве ревизора. Здесь 
уже, на Севере, ей порой при-
ходилось мотаться по сосед-
ним городам. «Дом мой всег-
да находился здесь. И вовсе 
не потому, что в Муравленко 
у меня с сыном есть жилье, 
нет, – рассказывает Алла Дми-
триевна. – Да, я родилась и 
выросла на Украине, сердце 
принадлежит Сахалину. Но 
здесь – место рождения моего 

сына. Он любит Муравленко, 
а я – всё то, что любит он. Без-
гранично благодарна этому 
городу. Всем, кто мне помогал, 
поддерживал. Соседям, воспи-
тателям детского сада «Дель-
фин», учителям пятой школы, 
преподавателям колледжа, а 
также Юрию Куликову, кото-
рый научил сына играть на ба-
рабанах, руководству города за 
то, что предоставили ребятам 
помещение, тем самым дали 
им возможность заниматься 
любимым делом». 

Первые впечатления о го-
роде тогда, в апреле 1994 года, 
у Аллы были, мягко говоря, 
не очень. Снег уже был гряз-
ным, за окном – серость, холод-
ная слякоть, бедная природа. 
Но через три месяца, когда у 
нее родился сын, в ее сердце 
пришла любовь. Безусловная 
любовь к сыну и всему, что с 
ним связано. С той минуты 
она благодарит каждый про-
житый день с ним и городом, 
который стал для них двоих 
домом.

#МестоРождения1984

#какэтобыло

Здесь – место рождения моего сына. Он 
любит Муравленко, а я – всё то, что любит он. 
Безгранично благодарна этому городу. Всем, 
кто мне помогал, поддерживал. 

“ ] "Белые ночи – 2018". Лучший инструменталист / ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО  

АРХИВА АЛЛЫ СВЯТОЯРОВСКОЙ

ГАЗЕТЕ «НАШ ГОРОД»  
И ЮРИЮ НОРТОНУ – 25 ЛЕТ
Муравленко стал родным домом для Аллы Святояровской и её сына

 ] Концерт в ГДК "Украина"

 ] На пороге дома
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#памятьжива

 zАнастасия Попова, popova.av@muravlenko.media

«Подробно с историей жизни своего 
героического прадедушки по отцовской линии 
Петра Васильевича Максимова я познакомилась 
не так давно, – говорит лицеистка Татьяна 
Максимова. – Мне по-настоящему стало очень 
интересно, захотелось узнать что-то о своих 
родных, участниках Великой Отечественной 
войны. Тогда мои родители рассказали мне о 
прадедушке, как он жил и где служил – много 
фактов, которые лично меня поражают. Считаю, 
что такими историями необходимо делиться – 
это память, которая должна жить вечно. Прадед 
Пётр всегда говорил, что прошлое никуда не 
уходит, не исчезает бесследно, оно всегда с 
нами».

С ДЕТСТВА ГРЕЗИЛ О НЕБЕ 
Петя Максимов родился 

25 октября 1919 года. Жил он 
в Амурской области. Еще со 
школы ему нравились само-
леты: сначала он делал бу-
мажные, потом выпиливал 
деревянные, а позже всерьез 
увлекся настоящими. После 
окончания школы Пётр вме-
сте с товарищами занимался 
в комсомольском аэроклубе. 
Для ребят технические уроки 
и тренировочные полеты на 
По-2, в народе его еще назы-
вали «кукурузником», были 
настоящим счастьем. В то вре-
мя чуть ли не каждый второй 
юноша мечтал о покорении 
бескрайних небесных просто-
ров и выполнении «мертвой 
петли»(«петли Нестерова»). 
На занятиях в аэроклубе мо-
лодежь узнавала о строении 
самолетов, о технике взлета 
и посадки воздушного судна. 
Будучи учеником, Пётр Макси-
мов нечасто садился за штур-
вал. Только по прошествии 
времени и приобретении не-
обходимых навыков ему стали 
доверять технику. В полетах 
он чувствовал себя гораздо 
увереннее, чем остальные на-
чинающие летчики. 

«МОЛОДОЙ 
ИСТРЕБИТЕЛЬ»

К армейской службе он го-
товился основательно. Лет-
чик-истребитель Максимов 
посещал занятия не только 
в аэроклубе, но и обучался в 
ОСОАВИАХИМе. Учился легко 
на хорошо и отлично. Однако 
офицером авиации после уче-
бы Петру стать не довелось: вы-
пустился сержантом. Вместе с 
одногруппниками он учился 
и аттестовывался экстерном. 
В 1940 году его призвали слу-
жить, а в июне 41-го года гря-
нула Великая Отечественная 
война… Уже тогда молодой 
Максимов летал на боевых са-
молетах наравне с опытными 
пилотами на Северо-Западном 
фронте, руководство которым 
возлагалось на командование 
и штаб Ленинградского во-
енного округа. В воздушном 
бою ловкими маневрами он 
обходил фашистские самолеты 
и подводил их под удар.Парня 
заметило командование, и о 
нём было решено рассказать в 
газете «Воздушный снайпер». 
Пожелтевшие вырезки с за-
головком «Молодой истреби-
тель» сейчас бережно хранятся 
в семье его сына.

НА ВОЙНЕ КАК НА ВОЙНЕ
Пётр Васильевич служил 

в 72-м гвардейском истреби-
тельном авиационном полку. 
Вспоминая военные годы, рас-
сказывал, как много им тогда 
пришлось пережить. Как пря-
тались в лесу от фашистов, без 
еды и воды по трое суток, пока 
не доходили до какого-нибудь 
ручья. 

Так, в октябре 44-го в страш-
ном воздушном бою против-
ник подбил сразу несколько 
истребителей. Те, кто остался 
жив, выпрыгнули с парашю-
тами из горящих машин над 
непроходимым лесом. Там им 
удалось отыскать друг друга, и 
вместе они стали продираться 
через чащобу. Летчики брели 
больше недели, изможденные 
и голодные, но они сумели-та-
ки дойти до своего аэродрома.  

В одном из боев, управляя 
ЛаГГ-3, Максимов подбил че-
тыре фашистских самолета, 
но и его самолет подбили под 
Шяуляем. Истребители чаще 
остальных принимали на себя 
первый огонь – они прикры-
вали штурмовики и бомбар-
дировщики. Раненый Пётр 
Васильевич Максимов, тогда 
уже гвардии старший лейте-
нант, награжденный ордена-
ми Отечественной войны II 
степени и Красного Знамени, 
попал в плен, в концлагерь. В 
какой именно, к сожалению, 
неизвестно. Но известно, что 
именно находясь в плену он 
лишился одной из своих на-
град – фашисты вырвали при-
крученный к гимнастерке 
орден. Так и получилось, что 
документы на орден у Петра 
Васильевича были, а самой 
награды – нет.

В 44-м его родителям при-
слали извещение о гибели 
сына от командира части Ско-
рынина: «Уважаемые Василий 
Дмитриевич и Анна Епимахов-
на! Высылаю справку о награж-
дении вашего сына, гвардии 
старшего лейтенанта Максимо-
ва Петра Васильевича, не вер-
нувшегося с боевого задания 
22.10.44 г.». Позже от командо-
вания пришло опровержение. 
В письме из штаба сообщалось о 
том, что летчик Максимов жив, 
но получил ранение.  

ВЕРНУЛСЯ ЖИВОЙ
Он трижды пытался бежать 

из плена, и каждый раз его 
ловили. И только четвертый 
побег оказался успешным. 
Вместе с группой пленных 
он бежал из концлагеря, вос-
пользовавшись неразберихой, 
которая происходила у гит-
леровцев на исходе войны. 
Невероятно, но факт: Пётр 
Максимов снова, как и по-
сле блужданий в лесу осенью 
44-го, нашел свою авиачасть 

и явился в штаб. По возвра-
щении к полетам его не до-
пустили, отправили в Уфу на 
проверку, а потом демобили-
зовали из армии. Вернувшись 
с войны, Пётр Максимов стал 

преподавать в сельском клубе 
уроки танцев и уроки игры на 
аккордеоне. Но даже несмотря 
на то, что он прекратил летать, 
никогда не переставал грезить 
о небе.

ИСТОРИЯ ВОЗДУШНОГО 
СНАЙПЕРА ПЕТРА МАКСИМОВА
Подбил больше двух десятков фашистских самолётов,  
четырежды бежал из плена

Справка

Своё название – «мертвая петля» – фигура пилотажа получила из-за 
того, что первоначально была рассчитана только теоретически 
на бумаге и практически не выполнялась. До Петра Николаевича 
Нестерова горизонтальные развороты на самолётах делали без  
крена – «блинчиком». Его заслуга в том, что он начал использовать 
подемную силу крыла для маневра и в горизонтальной, и в 
вертикальной плоскостях. Он так доверял своим расчетам, что 
перед выполнением «мертвой петли» не пристегнулся ремнями 
к самолету. Расчеты оказались правильными, и в верхней точке 
«петли» он не выпал, как предостерегали некоторые, – центробежная 
сила прижимала летчика к сиденью. Первые попытки выполнить 
эту фигуру пилотажа осуществлялись на заре авиации на самолётах, 
которые не выдерживали возникающих при этом перегрузок 
и разрушались, пилоты обычно не выживали. Впервые в мире 
«мертвая петля» была выполнена 27 августа (9 сентября) 1913 года в 
Киеве над Сырецким полем.

Из истории

72-й гвардейский истребительный авиационный полк был 
образован 18 марта 1943 года путём переименования 485-го 
истребительного авиационного полка в гвардейский за образцовое 
выполнение боевых задач и проявленные при этом мужество и 
героизм на основании Приказа НКО СССР. За отличие в боях с 
немецкими захватчиками за овладение городом Полоцк 72-му 
гвардейскому истребительному авиационному полку присвоено 
почётное наименование «Полоцкий». За образцовое выполнение 
боевых заданий командования в боях с немецкими захватчиками 
при овладении городом Клайпеда (Мемель) и проявленные при 
этом доблесть и мужество 72-й гвардейский истребительный 
авиационный Полоцкий полк Указом Президиума Верховного Совета 
СССР от 5 апреля 1945 года награждён орденом Суворова III степени. 

 ] /ФОТО ИЗ АРХИВА СЕМЬИ МАКСИМОВЫХ
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ЛЮБОВЬ ПОД ЗАПРЕТОМ
Что на заре их отношений 

пришлось пережить влюблен-
ным, знают только они! Пом-
ните нашумевшую в свое вре-
мя экранизацию одноименной 
повести Галины Щербаковой 
«Вам и не снилось»? (Кстати, 
Светлана Прасолова в девиче-
стве тоже Щербакова). История 
Прасоловых запросто могла бы 
послужить сюжетом для худо-
жественного произведения. 

– Учителя школы категори-
чески восстали против наших 
отношений. Встречаться на пе-
ременах, ходить по коридорам, 
держась за ручку, или обни-
маться было непозволительно, 
а мы всё это делали. Поскольку 
Света была старшеклассни-
цей, доставалось ей, конечно, 
больше, – рассказывает Андрей 
Иванович.

– Потому что подавала пло-
хой пример младшим, – до-
бавляет супруга. – Я ведь была 
пионеркой, активисткой, во-
жатой, шефствовала над ок-
тябрятами, училась на 4 и 5. И 
тут вдруг такое – любовь...

Хорошо учился и Андрей, 
но когда пришло время писать 
заявление в 9-й класс, класс-
ная руководительница сказа-
ла: «Даже ручку не бери, тебе 
дорога в училище!» Все его 
друзья поступили в абатский 
техникум на комбайнеров и 
трактористов, а Света катего-
рично заявила: «Тебе нужно 
получить среднее образова-
ние».

– Я ведь в него влюбилась, 
потому что Андрей был ин-
тересным, много знал и уже 
успел повидать мир. Мы об-
щались порой до ночи, нам 
всегда было чем друг с другом 
поделиться. Обычно слушала 
я, настолько захватывающе он 
рассказывал разные истории 
из своих путешествий, впе-
чатления о фильмах и книгах. 
Я на тот момент только один 
раз ездила с классом в Сверд-
ловск на поезде, а он к своим 

14 годам уже и в Казахстане, 
и в Киеве, в Риге и в Москве,  
в Белгороде пожил с родите-
лями. Рассказывал мне, как 
это - летать на самолёте. Я по-
нимала, что ему надо дальше 
учиться, что профессия тракто-
риста или комбайнера – не его 
судьба, а администрация шко-
лы приняла несправедливое 
решение, лишив его возмож-
ности продолжить обучение 
в школе. Так Андрей уехал с 
мамой и папой в Муравленко, 
а я осталась оканчивать шко-
лу, – рассказывает Светлана 
Геннадьевна.

ЭКСПЕДИЦИЯ С ЯМАЛА
Отчим, воспитавший Ан-

дрея, по профессии электрик, 
работал в нефтяной промыш-
ленности. В 1985 году Иван 
Захарович получил направ-
ление на Ямал. Через год за-
брал семью, и Андрей пошёл 
в единственную еще тогда в 
поселке Муравленковском 
первую школу. Влюбленные 
вынуждены были расстаться, 
но переписку не прекращали –  
скучали друг по другу и мечта-
ли о скорой встрече.

На первых же каникулах 
впятером с муравленковски-
ми одноклассниками Андрей 
отправился в родной поселок 
Абатский. Родители сыну не 
препятствовали, а билет от 
Ноябрьска до Ишима стоил 
тогда всего 1 рубль 20 копеек. 

– Прибыла целая экспеди-
ция, как мы бы сейчас сказали, – 
 со смехом вспоминает Свет-
лана Геннадьевна.– Вызывают 
меня с урока мои подшефные: 
«Щербакова, тебя в раздевалке 
ждут!» Я в недоумении захо-
жу в раздевалку, а из-за шуб 
и пальто выходит Андрей! И 
снова объятия, слезы радости…

Естественно, вся школа 
об этом узнала, и мы снова 
получили нагоняй от адми-
нистрации. Всё время взрос-
лые старались направить нас 
в «правильное» русло. Нам 
говорили, что так нельзя по-
ступать. Проявлять нежные 
чувства – нельзя, выставлять 
на показ свое отношение друг 
к другу – нельзя! А между нами 
возникло настолько сильное 
притяжение, что любовь уже 
было невозможно спрятать. 

ПОДРУГА В ГОСТИ ЕДЕТ!
После окончания школы 

Света поступила в Тобольское 

педагогическое училище, Ан-
дрей еще учился в девятом 
классе. Отец поставил перед 
ней выбор: пять лет в инсти-
туте или два года и восемь ме-
сяцев в училище. Естественно, 
девушка выбрала последнее, 
потому что без диплома на ру-
ках выйти замуж, по условию 
отца, она не могла. В первые 
же студенческие каникулы 
она отправилась на поезде из 
Тобольска в Ноябрьск. 

– О встрече мы договари-
вались чуть ли не за два-три 
месяца. А здесь еще и дорог-
то толком не было, рейсовые 

автобусы не ходили, только 
попутки, – вспоминает Андрей 
Иванович. – В назначенный 
день я приезжаю на железно-
дорожный вокзал Ноябрьска 
встречать свою Свету. Подхо-
дит поезд, а её нет... Я сообра-
жаю, что, видимо, она приедет 
завтра, и в надежде остаюсь на 
вокзале ночевать. Ну, думаю, 
если завтра не приедет, боль-
ше встречать не буду! Через 
сутки снова подходит поезд, на 
этот раз уже с моей любимой. 
Страшно подумать, что было 
бы, если бы я ее не встретил. 
Как девчонка смогла бы до-
браться из Ноябрьска до Мурав-
ленко зимней ночью?.. Верну-
лись мы на какой-то попутной 
машине. Родители пережива-
ли, конечно, ругали, что не на-
шел способа позвонить. А я еще 
и школу прогулял в тот день. 
Как же – подруга в гости едет!

ВСЕ ДОРОГИ ВЕЛИ…  
К СВАДЬБЕ

Тем летом Андрей серьез-
но разбился на мотоцикле в 
Абатском. Полученные травмы 
надолго выбили его из колеи. 
Семнадцатилетний парень пе-
режил реанимацию, перенес 
пластические операции лица.

– Нижняя губа в два пальца 
толщиной была, и Света меня 
такого видела, когда прихо-
дила в больницу... Мне было 
приятно, что не бросает, про-
должает любить даже такого, – 
с благодарностью вспоминает 
Андрей Иванович. 

После аварии ему дали от-
срочку от армии до полного 
излечения. Пока восстанав-
ливался, сильно отстал от 
школьной программы, при-
шлось десятый класс оканчи-
вать в вечерней школе здесь 
же, в Абатском. Днём работал 
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ЭТУ ЖИЗНЬ Я
Супруги Андрей и Светлана

В свадебном альбоме Прасоловых, рядом со 
справкой из ЗАГСа, стихи, которые Андрей 
подарил своей юной жене: «От одной лишь 
мысли счастьем пьяный: любимою женой ты 
стала мне! Улыбнись, прошу тебя, родная! Эту 
жизнь я посвящу тебе!» 

“

 ] 1988 г. Путешествие в Киев

 ] 1987 г. Молодые влюбленные с другом / ФОТО ИЗ АРХИВА СЕМЬИ  

ПРАСОЛОВЫХ

 ] 1989 г. Свадьба 
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токарем, а по вечерам учился. 
Получив аттестат, по комсо-
мольской путевке вернулся 
в Муравленко оператором в 
НГДУ «Суторминскнефть», ро-
дители помогли.

Светлана тем временем за-
щитила диплом воспитателя 
детского сада и получила рас-
пределение в новый детский 
сад Тобольска. 

– Не хотели меня отпускать, 
даже квартиру предлагали как 
молодому специалисту. Заме-
тили, потому что хорошо учи-
лась, играла в сборной города 
по баскетболу, много выступа-
ла на сцене. Но я рвалась к Ан-
дрею, – рассказывает Светлана 
Геннадьевна. – Стала наводить 
справки, как можно поменять 
распределение, и выяснила, 
что другое направление на 
работу можно получить только 
в случае замужества по месту 
жительства мужа. 

– В общем, всё к одному 
шло: меня в армию не берут, 
а ей замуж надо выходить, 
иначе оставят в Тобольске, – со 
смехом добавляет супруг. – А в 
Муравленко в эти годы шло ак-
тивное развитие, нужны были 
специалисты, в том числе и 
в детские сады. Я подошел к 
маме своего одноклассника, 
которая работала в управле-
нии образования, и она как-то 
так запросто выписала на имя 
Светы вызов.

В июне 89-го влюбленные 
пришли подавать заявление в 
ЗАГС родного поселка. Отпуск 
у Андрея заканчивался, Свете 
пора было решать вопрос с ра-
ботой, а жениху 18 лет испол-
нится только 20 июля. 

– Приходим в ЗАГС, нам го-
ворят: «Родители-то хоть зна-
ют?» Раз жених несовершен-
нолетний, необходимо прило-
жить разрешение родителей, 
а они на Ямале. В общем, при-
шлось деду писать, что он не 
против женитьбы внука, а по-
том еще уговаривать заведую-
щую ЗАГСом назначить реги-
страцию не через месяц после 
совершеннолетия, а раньше. В 
конце концов, эта замечатель-
ная женщина пошла нам на-
встречу. Так мы и поженились 
29 июля, – с благодарностью 
вспоминают супруги.

Несмотря на юный возраст, 
деньги на свадьбу Андрей за-
работал сам. 

– Когда я после «токарки», 
где платили 25 рублей, полу-
чил свою первую северную 
зарплату в 680 рублей, про-
сто одурел от такой суммы! Не 
знал, куда такие деньги можно 
потратить. Естественно, за год 
заработал достаточно много, 
и свадьбу мы два дня в ресто-
ране отмечали, – вспоминает 
Андрей Иванович. 

СЕВЕРЯНЕ
После приезда в Муравлен-

ко Светлана устроилась в дет-
ский сад «Оленёнок», который 
как раз открывался. О време-
ни, когда ей посчастливилось 
работать в первой команде 
этого дошкольного учрежде-
ния, она и сегодня вспоминает 
с благодарностью. В сентябре 
90-го у Прасоловых родилась 
дочка Анечка, а еще через год 
и четыре месяца – сын Данил. 
Три года молодые жили с 
родителями Андрея в «дере-
вяшке» на улице Новосёлов, 
известной как «дом геофизи-
ков». Молодой супруг работал 
оператором по исследованию 
скважин в цехе научно-иссле-
довательских промысловых 
работ, Светлана сидела в де-
кретном с погодками. Через 
три года родители Андрея по-
лучили капитальное жилье, 
младшая сестра вышла замуж, 
и молодые остались одни. 

– Нам досталась шикарная 
трехкомнатная квартира! Мы 
занялись ремонтом, а парал-
лельно узнали, как работает 
ЗАГС – чтобы развестись, – сме-
ются сегодня супруги. – Ремонт 
в такой огромной квартире 
невозможно было сделать без 

ругани. Да еще когда по полу 
двое детей ползают, один дру-
гого меньше. Неудивительно, 
что мы переругались.

ЮМОР – ПАНАЦЕЯ  
ОТ НЕВЗГОД

В трехкомнатной квартире 
было действительно простор-
но, и у них всё время кто-то 
жил – то друзья, то родствен-
ники. Сплошь молодые и не-
женатые, любили приходить 
в гости к семейным Прасоло-
вым друзья Андрея. 

– В нашем «общежитии» 
всегда было много общения, 
очень душевно проходили ве-
черинки. Но это не значит, что 
мы всё время сидели дома. 

Мы много путешествовали 
всей семьей, старались пока-
зать детям мир, так как были 
убеждены, что это важно для 
их развития. К сожалению, 
впоследствии выяснилось, что 
они далеко не все поездки и 
достопримечательности за-
помнили. А мы так старались! – 
 в свойственной им шутливой 
манере сетуют на свою наи-
вность Прасоловы. – Мы рады, 
что и сегодня в разных угол-
ках бывшего СССР живут наши 
родственники. Мы можем по-
ехать в Киев, Павлодар, Ново-
сибирск, Санкт-Петербург, Мо-
скву, Калининград, Белгород 
и другие города. У нас много 

друзей  среди американцев, 
украинцев, молдаван, каза-
хов, белорусов, с которыми мы 
близко общаемся, несмотря 
ни на какие политические от-
ношения между государства-
ми. Всю жизнь стараемся не 
только больше путешествовать, 
но и знакомиться с разными 
людьми, познавая этот мир 
через них. 

Юмор – панацея этой любя-
щей супружеской пары от всех 
жизненных невзгод. 

– Обычно мы смеемся над 
сложностями, которые пере-
живаем. Наверное, позитив-
ное восприятие жизни в лю-
бом ее выражении и притя-

гивает к нам людей, поэтому 
друзей у нас очень много. Хотя 
нам как в юности, так и сейчас, 
всегда приятно быть вдвоем и 
мечтать, представляя будущее, 
– как обычно, в унисон рас-
сказывают супруги. – Бывает, 
и поругаемся (что тоже очень 
разряжает и сближает), и по-
смеемся вместе. А то возьмем 
и придумаем что-то, вот как 
вчера: до позднего вечера в 
музее истории ОМВД записы-
вали минутный ролик. Успели 
и поссориться, и помириться, 
и похохотать, но дело сделали. 
Наш  проверенный временем 
девиз: «Когда мы вместе, у нас 
всё получается!»

ПОСВЯЩУ ТЕБЕ
Прасоловы – 30 лет вместе

 ] 1992 г. Прасоловы с дочкой Анной и сыном Данилом

Всё время взрослые старались направить нас 
в «правильное» русло. Нам говорили, что так 
нельзя поступать. Проявлять нежные чувства – 
нельзя, выставлять на показ свое отношение 
друг к другу – нельзя! А между нами возникло 
настолько сильное притяжение, что любовь 
уже было невозможно спрятать.

“
 ] 2019 год. Проверенный временем девиз Прасоловых: "Когда мы вместе, у нас все получается!"  

/ ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК



10 Больше новостей
на нашем сайте

WWW.MURAVLENKO24.RU

НАШ ГОРОД
№ 27 (1312)
4 июля 2019 года

ДЕЛО ВКУСА

#любимоеблюдо

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

Казалось бы, что может быть проще приготовления мяса 
на костре? Свежую мякоть нарезать на куски, посолить, 
поперчить, щедро добавить кольца нашинкованного лука –  
и часов через пять-шесть на угли… А нет, победители и 
призёры городского кулинарного конкурса «Лучший шашлык» 
кладут туда ещё несколько простых и беспроигрышных 
ингредиентов. Некоторые секреты мы у них выведали – 
специально для наших читателей. 

Всего в конкурсе участвовали девять 
команд, представляющие различные 
организации и предприятия города. 
Хотя участникам помогало такое коли-
чество коллег, друзей и родственников, 
что он скорее походил на большой 
семейный пикник. Разнообразие и 
красоту приготовленных блюд трудно 
передать и описать словами. Кулинар-
ными шедеврами легко можно было 
сбить с толку вкусовые рецепторы са-
мого строгого жюри. Но они держались 
стойко, дегустировали с аппетитом. В 
результате самый близкий путь к их 
сердцам через желудки нашли повара 
из городской больницы. «Мы приго-
товили очень много национальных 
блюд, в том числе и шашлык, – говорит 
Фаргана Багирова, повар команды 
городской больницы. В учреждении 
женщина работает уборщицей. – Сытно 
и вкусно накормить большую семью 
для меня сущий пустяк. Да и спасибо 
друзьям, коллегам, помогали». 

Егор Лозовский – нефтяник. Уча-
ствовал в качестве одного из поваров 
команды коллектива, в котором тру-

дится его жена, чем внёс свою лепту 
в копилку достижений самого побе-
доносного детского сада «Снежинка». 
Много лет подряд они занимают ли-
дирующие позиции во всех городских 
конкурсах. В этот раз у них второе ме-
сто. «Просто надо готовить с душой», –  
ответил Егор нам на традиционный 
вопрос о секретах успеха. «А ещё важ-
ными составляющими являются креп-
кая дружба и профессионализм», –  
добавила шеф-повар команды-участ-
ницы и самого детского сада Галлия 
Насибуллина.

Повара «Теремка» считают, что са-
мый важный ингредиент – это уверен-
ность в победе, без неё за дело лучше не 
браться. Они стали третьими.

Накормили конкурсанты-шашлыч-
ники в этот день не только жюри, кол-
лег и родных, но и всех, кто подходил 
к столу просто полюбоваться потряса-
ющей красоты блюдами. Было очень 
вкусно! При случае и желании можно 
повторить это кулинарное приключе-
ние у себя дома. Рецепты, как и обе-
щали, мы раздобыли. 

ШАШЛЫК – ДЕЛО ТОНКОЕ
Рецепты от победителей и призёров городского кулинарного конкурса

«Солнечный рай из свинины»  
от детского сада «Снежинка»
Ингредиенты
2 кг свиной шеи
1 л натурального томатного сока
0,5 кг репчатого лука
Перец черный, душистый, 
соль – по вкусу

Приготовление не требует особого 
труда. Мясо нарезать на куски, нашин-
ковать кольцами лук, поперчить, по-

солить, добавить сок, перемешать всё 
и оставить на несколько часов. Важно 
начинать жарить шашлык после того, 
как огонь в мангале перестанет по-
лыхать. Регулярно вертеть шампуры 
и внимательно смотреть, чтоб мясо 
хорошенько пропеклось и не подгоре-
ло.  К столу подаем с соусом из свежих 
помидоров, яблок, кинзы, чеснока и 
специй по вкусу. 

Куриные крылышки на костре
Ингредиенты
12 куриных крылышек
60 г меда
60 г соевого соуса
2 ст. л. горчицы
Сок 1 лимона
Чеснок и соль по вкусу

Соус
Сок 0,5 апельсина
60 мл меда

4 зубчика чеснока
Молотый имбирь – на кончике ножа
Цедра 1 лимона
1 столовая ложка оливкового масла

Приготовление
Сначала смешиваются все жидкие 

компоненты. Далее в смесь добавляем 
раздавленный чеснок. Курицу залива-
ем получившимся маринадом. Через 3 
часа можно готовить. Подавать с соусом.

Люля-кебаб от команды городской 
больницы
Ингредиенты
2,5 кг говядины
1 кг бараньего жира
1 кг репчатого лука
Соль, перец по вкусу

Приготовление
Все ингредиенты пропускаются 

через мясорубку. Чтобы фарш не разва-
лился и попросту не свалился с шам-

пура в костер, мокрые руки перед тем, 
как вылепливать кебаб, нужно слегка 
макнуть в пищевую соду. Далее уже 
всё зависит от мастерства мангаль-
щика. 

Подается люля-кебаб с соусом. Для 
его приготовления томатную пасту 
нужно слегка развести водой, доба-
вить кинзу, чеснок, черный перец и 
соль по вкусу.

Традиционный шашлык от команды 
детского сада «Теремок»
Ингредиенты
2 кг свинины
500 г репчатого лука
60 г растительного масла
Смесь кавказских специй, соль, перец  
по вкусу

Приготовление традиционное. 
Мясо нарезать на куски. Лук нашин-
ковать. Все ингредиенты смешать. 
Дать настояться несколько часов. И 
можно жарить.

Всем яркого лета и приятного аппетита!

 ] /ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК 
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В ФОКУСЕ

#живиинтересно

 zРоман Янцер, yancer.ra@muravlenko.
media

Закрытие Молодежной 
недели было не 
менее ярким, чем все 
мероприятия, которые 
проводились в минувшие 
дни. На площади у ДК 
«Украина» собрались их 
участники. Всю неделю в 
Муравленко проходили 
турниры по пейнтболу, 
стритболу, киберфутболу. 
Авто- и фотовелоквесты. 
Участники проделали 
непростой и длинный 
путь к победе. И награды 
нашли своих героев.

Заключительным мероприяти-
ем Молодежной недели стал празд-
ник красок «Радужный Муравлен-
ко». Площадь у Дома культуры 
словно превратилась в маленькую 
Индию. 

Яркие эмоции и восторг пере-
полняли не только детей, подрост-
ков и молодежь, ими заражались 
даже пришедшие на площадь 
взрослые муравленковцы. Как при-
знался Фархад Хожамкулиев, капи-
тан команды городской больницы, 
победившей в конкурсе «Лучший 
шашлык», праздничная атмосфера 
погружает в беззаботные времена 
детства.

Весело, громко, красочно, клас-
сно! Именно так описывают фи-
нальное мероприятие Молодеж-
ной недели его участники. Сделать 
праздник красок таким ярким и 
насыщенным помогли сами го-
рожане. Все желающие получа-
ли краски абсолютно бесплатно и 
присоединялись к разноцветному 
фейерверку.

А музыкальной кульминаци-
ей этого дня стал концерт группы 
«#OverSide» – победителя 13-го го-
родского рок-фестиваля «Ледоход» 
и ноябрьской исполнительницы 
Кристины Питулы.

ВСЕ КРАСКИ РАДУГИ
Молодёжная неделя завершилась ярким праздником

 ] /ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК 


